

Nouvelles du Groupement

Sainte Angèle d'Afrique

Juin 2024

L'année tire à sa fin, chaque jour de multiples événements se passent et beaucoup d'expériences sont vécues dans nos vies, nos communautés et nos lieux d'apostolat.

Le Groupement Sainte Angèle d'Afrique vous partage quelques faits de son quotidien et de sa mission au Cameroun et au Sénégal alors que nous célébrons les 10 ans de la canonisation de Marie de l'Incarnation.

Sœur Bernadette Diouf - Supérieure du Groupement

Léhar



Notre petite communauté Ursuline du Léhar est heureuse de vous donner quelques nouvelles. Nous sommes deux Sœurs, toutes les deux arrivées de Thiès (communauté et noviciat) cette année : Sœur Julie Germaine Gomis et Sœur Jeannette Goyaha.

Comme apostolat principal, nous servons au dispensaire Sainte Thérèse de Dougnane. Depuis longtemps, c'était Sœur Ksawera, infirmière et en communauté à Thiaroye, qui assurait la responsabilité des deux dispensaires de Thiaroye et Dougnane. Nous vous annonçons avec grande joie qu'une Sœur sénégalaise, Sœur Julie Germaine, est désormais belle et bien infirmière diplômée d'Etat ! Depuis novembre 2023, une Sœur est donc présente au quotidien au dispensaire Sainte Thérèse de Dougnane.

De grands travaux de rénovation ont été faits au dispensaire. Nous avons ouvert une grande salle pour le suivi des enfants malades. Une augmentation des enfants malnutris dans le village a malheureusement été constatée et nous avons donc cherché à remédier à ce problème. Nous profitons de ces nouvelles pour vous remercier pour vos nombreux soutiens et nombreuses prières.



Une autre nouvelle qui nous enchante concerne les femmes du Léhar. Dans notre Centre, elles ont eu l'opportunité de suivre des formations de couture et sur la transformation de fruits et légumes. Chacune d'entre elles a obtenu le diplôme. Elles ont même reçu le nécessaire pour pouvoir commencer une activité en lien avec leur formation : du matériel pour la transformation de fruits et légumes ou une machine à coudre. Là encore, nous vous disons un grand merci !

Enfin, notre communauté poursuit le projet du poulailler. C'est une source de revenus qui nous aide beaucoup.

Nous vous remercions pour votre soutien.

Ngaoundéré

Depuis l'année scolaire 2022/2023, en la date du 15 octobre 2022, l'école Sainte Angèle a mis sur pied le club « SERVIAM ». Son but est d'initier les jeunes élèves à la charité, au partage et à la compassion, avec pour devise : « Dieu aime celui qui donne avec joie ».



Depuis lors, les élèves s'organisent par classe, sous l'impulsion des maîtresses convaincues et engagées, pour faire un effort de charité, de partage et de compassion. Cet effort consiste à être attentif à ses camarades, à son entourage et à son milieu de vie.

Depuis sa création, les membres du club « SERVIAM » ont ouvert leurs yeux sur les misères des élèves, des personnes âgées, des malades et des abandonnés. Les élèves ont généreusement rendu visite à ces personnes, les aidant en rangeant et nettoyant leurs maisons, en allant leur chercher de l'eau et du bois et en leur offrant des vivres.



Le Club a orienté l'effort du carême 2024 vers les personnes du 3ème âge et nous avons appelé cela la charité intergénérationnelle. 20 personnes âgées ont été ciblées. Une somme de 100.000 FCFA a été collectée avec l'appui d'une bienfaitrice et des achats ont été faits. Les paquets ont été confectionnés avec amour. Le jour J, il était beau de voir les deux générations, main dans la main, pour cheminer. Pour les personnes âgées c'était une belle occasion de sortie et de rencontre et, pour

les plus jeunes, c'est une très bonne occasion pour vivre le partage et la rencontre avec la sagesse.

Sandiara

Comme chaque année, nous partageons avec vous quelques événements phares de notre communauté, vécus ces derniers mois.

La semaine du 2 au 10 décembre 2023, notre communauté paroissiale a prié une neuvaine en l'honneur de Saint Michel Archange, saint patron de notre paroisse. C'est une semaine très dense et spirituellement très riche.

Chaque jour, nous participons à une Eucharistie aux intentions d'une entité de la paroisse. Nous avons ainsi prié pour le curé et les hommes catholiques, pour les femmes catholiques de la paroisse, les jeunes, les mouvements d'action catholiques, les agents pastoraux, etc. A chaque messe, l'entité à l'honneur était chargée de l'animation. C'était un moment très fraternel. Nous avons clôturé cette neuvaine avec la grande messe solennelle de la fête patronale. Ce fut l'occasion de rendre particulièrement hommage à quatre personnes qui ont beaucoup travaillé pour la paroisse : un couple très fidèle à la paroisse, M. Étienne FAYE et sa dame Mme



Thérèse Diattou DIOUF FAYE, M. Nicolas DIOUF, membre du conseil pastoral paroissial et enfin notre Sœur Angélique-Odette MBAYE qui a vu naître la paroisse de Sandiara et qui y travaille jusqu'à présent. Cet événement témoignait de la considération et de la reconnaissance que cette paroisse a à l'égard de ces personnes qui se sont données corps et âme pour la mise en place d'une paroisse solide et digne de son nom.



Cet événement, appelé « sargal » en Wolof, coïncidait avec la messe d'action de grâce de notre Sœur Catherine BOP qui fut membre de la communauté. Nous nous étions donc partagées en deux groupes pour accompagner nos deux Sœurs dans ces moments importants de

leur vie. Les unes sont directement parties à Djilor avec Sr Catherine et les autres sont d'abord restées à Sandiara avec Sr Angélique Odette et sa famille et ont rejoint Djilor dans l'après-midi.

Le 22 décembre 2023 nous avons célébré le Noël des enfants dans nos écoles Sainte Angèle et Saint Charbel Makhlouf de Sandiara. Cette fête, avec ses activités, est toujours un moment important pour les enfants. C'est pour beaucoup d'entre eux le meilleur moment de l'année : ils dansent, chantent, se défoulent et comble de tout, ceux du préscolaire reçoivent des cadeaux de « papa Noël » ! C'était une grande joie pour eux. Les parents ont accompagné leurs enfants dans cette ambiance de joie et de fête. La joie de Noël se transmet.

Le mardi 30 janvier 2024, nous avons célébré la fête de Sainte Angèle avec la CEB (Communauté Ecclésiale de Base) Ste Angèle Merici de Sandiara. Ensemble, nous avons prié les vêpres de Sainte Angèle puis avons eu un partage très fructueux. Nous avons senti, pendant ce partage sur Sainte Angèle, combien cette CEB était attachée à sa sainte patronne et combien elle a soif de la connaître davantage. Beaucoup de questions et de témoignages ont surgi. Nous avons ensuite partagé le repas ensemble et terminé en beauté. La CEB était très touchée de la présence des Sœurs.

Le 13 février 2024, nous avons également célébré le « Mardi gras » avec nos deux écoles. Là aussi, ce fut un moment incroyable pour les enfants. Nous avons vu alors de nouveaux visages et des talents chez les enfants . Nous avons perçu un peu leurs désirs ou leurs rêves lorsqu'ils sont venus habillés en policier, en Superman, en docteur, en

hôtesse de l'air, en pilote, en artiste, etc. Que de surprises ! Qui sait si leurs rêves ne deviendront pas réalité ?

Ce fut un moment, comme toujours, qui nous a fait oublier la fatigue. Nous avons été frappés par l'innocence et la créativité des enfants. Alors nous sommes entrés dans le carême avec le cœur léger et plein de désirs de changements dans nos vies.

Dans notre carême de cette année, nous avons décidé de prier pour la paix au Sénégal (période pré-électorale). C'est à cette intention que nous avons décidé de dire le chapelet marial et la prière pour la Paix de St François d'Assise chaque mardi. Nous continuons le chapelet le reste de l'année pour nous unir à toutes nos Sœurs de l'institut.



Thiaroye

Notre communauté compte trois sœurs et deux postulantes et nous avons la chance de partager la maison avec le siège du Groupement, autrement dit avec Sr Bernadette avec qui nous partageons cette vie communautaire. C'est toujours une joie de lire ses circulaires devant elle !

Notre quotidien est enrichi par le vivre ensemble, comme toute communauté, et des deux pastorales principales où nous nous activons tous les jours : le dispensaire et la paroisse qui sont tous deux collés à notre maison.



Nous nous appelons « communauté de l'amour », non seulement parce que la plupart de nos porte-clés sont en forme de cœur mais en raison de la tendresse et de la bienveillance que nous nous portons.

La prière commune et personnelle consolide notre unité et la fraternité se manifeste autour de la table par des partages souvent plein d'humour ou des conseils par lesquels nous nous soutenons mutuellement. Au-delà de ce climat familial, nous accueillons souvent nos sœurs d'autres communautés qui, pour diverses raisons, ont besoin de

logement. C'est toujours une grande joie pour nous ! Nous partageons ce que nous avons avec les pauvres : notre nourriture et surtout notre temps et nos sourires.



Nous formons une belle équipe pastorale avec les prêtres, tant dans le doyenné qu'en paroisse. Nous avons des rencontres mensuelles pour orienter et organiser cette pastorale et pour une meilleure collaboration. En paroisse, nous nous impliquons dans diverses activités : les mouvements, l'aumônerie des CEB (Communautés Ecclésiales de Base), la décoration et la sacristie, la catéchèse, la liturgie, le conseil pastoral entre autres ! Nous allons parfois visiter les familles et partageons la prière de la CEB les jeudis. Dans cette collaboration avec les Pères Piaristes, nous avons participé activement au jubilé de 25 ans de vie religieuse du curé, le Père Bertrand, et de son vicaire, le Père Nazaire. Ce fut une très belle fête !

Le dispensaire notre Dame d'Espérance a accueilli, pendant l'année 2023, 21 507 enfants dont 4 272 malnutris suivis régulièrement, tout au long de l'année. Comme d'habitude nous avons fêté Noël avec tous nos enfants et ceux de l'entourage pour partager notre Joie. Depuis 2020, en chemin vers les 50 ans d'existence du dispensaire (2025), nous prions et rendons grâce pour les différentes équipes : les fondatrices, les membres du personnel, les malades qui sont déjà auprès du Seigneur, les retraités et nos collaborateurs.

Thiès

La communauté de Thiès est composée de six sœurs : sœur Léocadie CISSOKHO, prieure de la communauté et directrice du collège Sainte Ursule, sœur Krystyna MLYNARZ maîtresse des novices, sœur Laetitia PENNEC, professeur de mathématiques au collège, sœur Elisabeth Siga MBAYE maîtresse des postulantes (1 en première année à Thiès et 2 en deuxième année qui sont en stage à Thiaroye), sœur Anastasie Ndeye THENA, étudiante en 2^{ème} année de « Science de Gestion » et sœur Catherine BOP étudiante en 1^{ère} année « Comptabilité-Finance ».



Le 13 janvier 2024, la communauté a accueilli une pré-postulante du nom de Josefina TINE, originaire du Léhar. Le 15 mai 2024, sœur Marie Gabrielle LESSOUA nous a rejointes comme membre de la communauté.

Nous avons vécu quelques temps forts. Les 26-27-28 janvier 2024, deux sœurs, les postulantes et la pré-postulante ont participé à la journée mondiale de la jeunesse qui a eu lieu à Saint Louis. C'était une découverte pour elles et une joie de vivre ces moments forts. Il y avait une foule immense, venant de tous les coins du Sénégal et de la sous-région.

Le 7 avril 2024 les sœurs sont parties à Diouroup, une paroisse située dans la région de Fatick, pour une « caravane de vocation ». Pendant la messe, elles ont présenté la congrégation en parlant un peu de sainte Angèle et du Charisme de la congrégation. Après la messe elles ont rencontré les jeunes filles pour parler de la vocation et de la vie ursuline.

La communauté s'active aussi pour l'accompagnement des femmes et des jeunes dans les mouvements : Femmes catholiques, légion de Marie et la catéchèse des CEM (les jeunes qui sont dans les collèges publics).

Quant au Collège Sainte Ursule, il compte cette année 16 classes avec 892 élèves.

Le samedi 27 janvier, nous avons eu la joie d'organiser, dans la cour du Collège, la fête de sainte Angèle. Il y avait les élèves, les professeurs, le personnel, des parents d'élèves et des anciennes élèves. C'est une grâce de fêter ensemble et de faire ainsi Eglise.



Le 8 mars de chaque année est une opportunité pour les femmes d'être célébrées, magnifiées et entendues. Ce fut vécu plus sobrement cette année car le 8 mars était un vendredi de Carême. Cependant, les élèves de 3^{ème} qui avaient cours ce jour-là avec Sœur Laetitia ont visionné le film « Les figures de l'ombre » qui raconte le destin extraordinaire, au début des années 60, de trois scientifiques afro-américaines, trois femmes dont les travaux ont permis de grandes avancées pour la NASA. Le film durant un peu plus de deux heures, les volontaires pouvaient regarder la fin le mardi suivant après les cours. Enthousiasmées par ce film, les deux classes se sont rassemblées dans la pièce qui était bondée.

Le premier semestre est désormais bouclé. De façon générale, les résultats sont bons. Les compositions se sont tenues en février. Le dernier semestre a débuté et ira jusqu'à la mi-juin pour les élèves des niveaux 6^e, 5^e et 4^e. Quant aux élèves de 3^e, elles

continuent leurs cours jusqu'en juillet. Ces dernières ont un examen national à passer en juillet. Cette année, il est fixé au 18 juillet.

Noviciat

Au Noviciat, nous sommes 4 jeunes - 3 novices (Germaine : 2^e année, Marie Noël et Elisabeth : 1^{ère} année) et 1 postulante (Louise Sène) - et 2 Maîtresses (Sr Krystyna et Sr Elisabeth Mbaye).

Tous les Mardis, les novices partent à l'inter-noviciat à Poponguine, accompagnées de leur maîtresse, et tous les jeudis, la postulante et sa maîtresse partent à l'inter-postulat à Rufisque. Dans la semaine, nous fabriquons les savons avec l'aide de la Sr Anastasie, nous aidons aussi à la cuisine, nous arrosons le jardin, nous surveillons les études au Collège Ste Ursule, nous nous occupons des locations des matelas, des achats des légumes et des fruits, et nous faisons les ménages en communauté les mercredis.

Nous avons également des sessions à la maison. Avec Sœur Christine Faye, nous avons approfondi la vie de Sainte Angèle, l'histoire des Ursulines et Marie de l'Incarnation. Avec l'Abbé Théodore, les mercredis dans la matinée, nous avons le cours sur Formation humaine et spirituelle. Et nous avons cours d'Anglais avec Sr Zorica une fois le mois.

Louise donne cours de catéchèse les samedis à l'école Daniel Brottier. Elle participe aussi au mouvement CVAV et suit des cours de catéchèse les mardis à l'UCAO.

Nous partons souvent à la CEB les mercredis.

Nous prions tous les jeudis soir et les vendredis matin au Noviciat et les autres jours en communauté.

